
刘慈欣，山西阳

泉人，中国科幻小说

代表作家之一，代表

作《三体》三部曲 、

《流浪地球》等，其中

《三体》在 2015 年获

第 73 届世界科幻大

会颁发的雨果奖最

佳长篇小说奖，为亚

洲人首次获奖。《三

体》被公认为中国科

幻文学的里程碑，将

中国科幻推上了世

界的高度。2019 年

刘慈欣作品改编的

电影《流浪地球》和

《疯狂的外星人》进

入当年内地电影票

房前十名，其中《流

浪地球》以 46 亿元

成为票房亚军。

开始以为这样写不行

人
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刘慈欣
不走文学化的道路

主编：蒲薇 责任编辑：陶令 美术编辑：钟辉

Focus

2023年10月20日
星期五

12

本版稿件未经授权严禁转载

文/韦迪

（有意识地自主写作）我比较早，高
中的时候就写过科幻。我一直有个遗
憾，不管是我也好，还是整个科幻（界）
也好，我觉得错过了什么东西。我现在
最后悔（觉得）做错的一件事，就是一个
文学界前辈跟我讲的：“你认为写作是
一种积累？错了，写作是一种消耗，耗
着耗着就没了。”我现在真正体会到了
他这句话。要注意，不要都耗完了，廉
价地耗完了。

写那么多的短篇干什么？我在《科
幻世界》杂志发表的三十多篇中短篇小
说，几乎都是长篇的题材。我一直在
想，如果那些小说全以长篇形式发表的

话，现在是什么样子？哪怕只有一半写
成长篇，现在是个什么局面？但没办法
假设。

我一度想过，不要写了，等有了发
表长篇的渠道再写。挥霍题材，这样下
去很快就完了，耗完了就没有激情了。
读者没了激情，作者也没了激情。科幻
就（是）这么个东西，创意很重要。哪怕
把当时那些创意留下一部分也行。

文学就是一种消耗，积累不下什么
东西，你有多少积累就写多少东西，还
指望能越写越多？当时我还不相信他
的话，觉得我的创意无穷无尽。哪有那
回事？

提起中国科幻文学，人们首先想
到的，可能是《三体》，是刘慈欣。诚
然，《三体》横空出世后获得世界顶级
科幻大奖“雨果奖”，复旦大学中文系
教授严锋称刘慈欣“个人单枪匹马，
把中国科幻文学提升到世界级的水
平”，就连 Facebook 创始人扎克伯格
和美国前总统奥巴马都是其粉丝。
这，无疑是中国科幻的高光时刻。

其实，中国当代科幻文学除了
《三体》，除了刘慈欣，还有众多优秀
的科幻作品和作家，尤其是新生代的
中国科幻作家，他们敢想、敢写、敢尝
试，使得中国科幻的星空无比璀璨，
异彩纷呈。

新老科幻“四大天王”

20世纪初的鲁迅、梁启超等大家
就很看重科幻文学，认为科幻拥有国
家所需要的科学精神和现代化力量，
能够激发国人新的梦想和想象。1903
年鲁迅将儒勒·凡尔纳的《月界旅行》
引入中国并寄予厚望：“导中国人群以
行进，必自科学小说始。”从那时起，科
幻文学就在中国大地上生根发芽，一
批批科幻作者创作出不少佳作。

早期的中国科幻作家中，较著名
的有被誉为科幻界“四大天王”的郑文
光、童恩正、叶永烈、萧建亨。郑文光
代表作有《从地球到火星》《火星建设
者》《飞向人马座》等，不少作品被介绍
到欧美、日本等国家和地区，被认为是
新中国科幻作家向世界水平进军的第
一人。童恩正代表作《古峡迷雾》是一
部寻找古代巴国起源的考古探秘类科
幻小说，影响了一代考古学者，其另一
部作品《珊瑚岛上的死光》被拍成电
影，被看作是中国第一部较“硬”的科
幻电影。叶永烈的《小灵通漫游未来》
堪称中国少儿科幻巅峰之作，其预测
的电话手表（智能手机）、器官移植、人
工智能、无人驾驶等如今都已实现。
肖建亨代表作有《密林虎踪》《梦》等，
在将科幻小说带入中国主流文学视野
方面，作出了重要贡献。

进入20世纪90年代，随着《科学
文艺》改名《科幻世界》，专门刊登科
幻小说并设立“银河奖”以来，一批科
幻人才涌现，其中最具代表性的是新

“四大天王”：韩松、王晋康、何夕、刘
慈欣。韩松被认为是中国科幻中的

“异类”，代表作有《宇宙墓碑》《地铁》
《医院》等。王晋康则以《生命之歌》
《蚁生》《天父地母》等作品，成为新一
代中国科幻作家的顶梁柱。何夕代
表作有《六道众生》《天年》等，被认为
是“言情科幻”的旗手。刘慈欣则大
家都知道，被公认为中国当代科幻小
说第一人，《三体》将中国科幻推上了
世界的高度。

此外，钱莉芳、潘海天、刘维佳、
吴岩、杨鹏、柳文扬、赵海虹、凌晨、苏
学军、郑军、何大江等同时期的科幻
作家也创作了不少科幻佳作。与前
辈相比，他们受世界科幻大师的影响
较大，拥有国际化视野，写出不少具
有较高水准的科幻作品。

新生代风格更加多元

进入 21 世纪，中国科幻界另一
个重要奖项——华语科幻星云奖由
董仁威、吴岩、姚海军联合设立，让一
些新生代的科幻作家脱颖而出，成为
中国科幻界的耀眼新星。郝景芳、江
波、陈楸帆、张冉、夏笳、宝树、程婧波

等，是其中的佼佼者。
郝景芳被誉为中国新生代“软科

幻”的标杆，代表作有《北京折叠》《流
浪苍穹》《宇宙跃迁者》等，其中《北京
折叠》获第 74 届世界科幻雨果奖。
江波，代表作有《洪荒世界》《湿婆之
舞》《星球往事》等，其中《银河之心》
三部曲被认为是“《三体》之后最受期
待的银河尺度太空史诗”（董仁威评
论）。陈楸帆，中国“科幻现实主义”
的代表，作品有《深瞳》《荒潮》等，带
有很强的哲学思辨和宗教意味。夏
笳，代表作有《关妖精的瓶子》《卡门》

《百 鬼 夜 行 街》等 ，其 中 的《Let’s
Have a Talk》曾发表于世界顶级的
科学刊物《自然》杂志。

此外，阿缺、陆杨、糖匪、王侃
瑜、付强、灰狐、超侠、王诺诺、梁清
散、谢云宁、索何夫等新生代科幻作
家的作品也值得关注。他们的科幻
作品风格更加多元化，从赛博朋克、
新浪潮、科幻现实主义到惊奇冒险、
架空历史、日系清新等，涵盖了世界
科幻的所有风格，展示了独特的中
国科幻之美。

（《三体》获得雨果奖之后）绝对
没想到它会在那么多国家受欢迎。
当时《三体》英文版签约的时候，在北
京还举行了一个仪式。我心里没把
那个当回事儿，心想，这东西有什么
前途啊？当然出个英文版也不错，至
少让美国知道中国还有科幻。那个
仪式挺隆重的，大家都郑重其事，就
我觉得这东西（虽然）也不错，但真没
有太把它当回事，确实没想到后面会
有那么大的影响。

现在看来，我当时的想法特别可
笑——我自己的书我都不在乎，你们
费这么大的劲儿干吗？《三体》的幸运
不可思议，甚至得了雨果奖，简直有
如神助一样！怎么排在第六名的，正
好有个人就放弃了？这在雨果奖历
史上都极为少见。

所以我跟很多年轻作者说，在文
学创作上要成功，肯定有你自己努力
的原因、有你的才华和作品的原因，
但还有一个很重要，那就是机遇。机
遇和前面那些东西不一样，它不是由
你自己来把握的。你觉得你写得很
好，付出了巨大努力，但你的作品不
被承认，有两种可能：一种可能是你
高看了自己；一种可能是你确实写得
很好，但错不在你。这个机遇不是你
能把握的。在文学上，不是有志者事

竟成，没有机遇不行。没有各个环节
的人去做共同的努力，根本就不行。

所以我一直说，文学并不是一
个行业，不像医生、教师、工程师，这
些行业你只要努力，可能取得成功
的程度不同，总归会有一定成就，但
文学确实不是那样。除自己之外，
别人的努力，还有大时代的环境，都
是十分重要的。最后就是运气十分
重要，得雨果奖那就是运气，真的这
不是我谦虚。

在芬兰的科幻大会上，刘宇昆
（注：科幻作家，《三体》英文译者）把
弃权的那个人介绍给了我。人的一
生中有很多人对你影响特别重大，这
个人对我影响就特别重大。不过我
没法对他说什么，他弃权也不是为了
我，我也没什么可以感谢人家的。面
对着对你人生最重要的一个人，却什
么也说不出来。好在这时候过来一
个航天员，就是在空间站上宣布我获
奖的那个，这才缓解了尴尬。

机遇和实力不是 x 加 y 的关系，
而是 x 乘 y 的关系，一个为 0 就全为
0。我跟《流浪地球》的剧组说过，他
们也承认，这个电影很幸运。

（摘编自《中国科幻口述史》，
杨枫编著，有删节。括号内文字为
编者补充）

2005年左右，我写完《球状闪电》
后就开始想写《三体》。当时写这本
书，并没有想到它有这么大的影响，
不管是我，还是《科幻世界》，都把它
当作一个一般的长篇小说来对待，没
想到在其中投入那么大的力量。第
一稿写得比较随意，想快点写出来就
算了，后来做了很多的修改。

《三体》最初的驱动力是两部作
品。一部是小松左京的《日本沉没》，
这个作品很震撼，也很适合中国读者
的欣赏取向。我想写一部中国版的

《日本沉没》，但我们没有日本那种岛
国的忧患意识。我甚至想写陆地被
地质活动分割成一个个的岛屿，后来
发现也不好弄。

另一部作品，是吴岩跟我说，他
想写一个“中国轨道”，大概讲 20 世
纪 60 年代发射航天员上太空的故
事。这让我也想写一个相同背景的
科幻小说。

我做了大量调查，调查相关历
史、看过很多档案，还去当年的那些
地方看过。但后来和一些“80 后”读
者交流，发现他们对这个完全没有概
念，我就把那个想法放弃了。我们的
科幻是给这一批读者看的，又不是用
来怀旧的。我想那么写，很大程度是
一种怀旧心理在作祟。最后我就放

弃了那个想法。
（那个）一直打算写的版本，想得

很成熟了，最后决定不写了，所以现
在这个《三体》版本，其实构思很快，
也很匆忙。当时本来想，写完第一部
就算了。第一部的结尾都想好了，就
是模仿都德的《最后一课》，一个老师
给学生讲最后一课，外星人要来了，
你看看人类 5000 年都干了啥？时间
都耽误了，明明能够把精力放到技术
突破上，结果在太空中毫无进展，最
后一直等到现在，什么办法都没有。
后来觉得还有好多能写的，才有了第
二部、第三部。

我不想把一本书写得那么长。
说实话，像《冰与火之歌》《哈利·波
特》这样的作品，除了热衷的粉丝外，
让一般的读者从头看到尾，也不是太
容易。《三体Ⅲ》字数太多了，已经够
长了，越长越难让人看完。三本已经
够长了，比较理想的长篇就是一本，
或者上下册都可以。

总的来说，我感觉，创作首先得有
一个平常的心态。好的作品它要出来，
它的命运在那儿，自然会出来。不是
说，我想把它琢磨成多好的东西，出来
就是多好的东西。有些是很不经意间
就成了很好的东西，反而是郑重其事地
想写一个多好的，最后不尽如人意。

《三体》原是另一个故事

文学不是有志者事竟成

1999 年，我在青城山（参加第一次
《科幻世界》杂志社笔会）。当时阿来请了
《小说选刊》主编冯敏来给我们讲什么是
文学，意思是说，我们这些写科幻的（在）
文学上不行，给我们普及一下。

当时我发表了两篇小说，《鲸歌》和
《微观尽头》。那会儿同时投稿五六篇，能
发表就很不错了。之前我从来没有发表
过东西，也和《科幻世界》没有联系。另外
几篇是《带上她的眼睛》《地火》《流浪地
球》《西洋》，还有一篇没发表过的战争题
材科幻小说。比较保守，选的是两篇最短
的，连《流浪地球》都没发，后来是 2000 年

《流浪地球》才发表⋯⋯
当时国内科幻不像现在，有这么多

的发表渠道，也就是《科幻世界》和山西
《科幻大王》两家，大部分作者都在《科幻
世界》发表小说。每年发表的空间就那
么点儿，能发表就很不错了。（《带上她的
眼睛》获 1999 年中国科幻银河奖），肯定
是一个鼓励。

（2000 年左右正好是中国科幻的一
个“井喷期”，很多优秀作家集中登场亮
相，比如赵海虹、柳文扬以及周宇坤等，而
且发的都是重量级作品甚至代表作，这些
人现在都是成名作家。那时获银河奖非
常不容易。）

其实在那之前我也在创作，但作品没
给任何人看过，不管是科幻读者还是身边
的人。所以我也没有发表的把握，自己感
觉那五六篇稿子和当时流行的科幻小说
差别挺大，也没把握能获得他人的认可。

（《科幻世界》）编辑给我打了电话，说你那
些小说都很不错。我才知道这种写作风
格还是可以的，并不完全另类。那是我第
一次和科幻界的人联系。当然很高兴，但
也没觉得太怎么样。坦率说，当时写科幻
小说是一个很业余的爱好，并没有把它当
事业去做。那会儿工作也很忙，真正能顾
得上写科幻的时间不是太多。

我买过很多期《科幻世界》来看，看了
后觉得我这种写法肯定不行，就模仿《科
幻世界》当时流行的风格去写，像《鲸歌》
就是很典型的《科幻世界》风格。后来发
现不需要那样，《科幻世界》之所以是那种
风格，是因为没有像我这种风格的作者投
稿，投稿的话他们也会发的。

（《科幻世界》当时的风格是）故事性
强，但世界架构不大，没有很大、很终极的
世界观，并不很强调文学性，故事清新流
畅、适合年轻读者，故事里面文学性、人性
的东西不能和科幻很好融合，比如，爱情
就是爱情，科幻就是科幻，两者基本上不
会有什么关系。可能也是发展的一个必
经阶段吧。

（从青城山）回去后，我仔细想了想，
发现了一个人们忽略了的事实。我曾经
看过一篇文章，列出了 100 部最顶尖的文
学名著，角度很有意思，不是从文学本身
去评价，而是去调查文学名著在当初市场
上的销量，调查结果令人震惊：100 部文
学名著中，95 部都是畅销书，像《尤利西
斯》那样卖出 200 本而成为文学名著的少
之又少。

那会儿我就坚定了信念，不走文学化
的道路，必须面向大众、面向读者。我觉
得这个创作方向是没有错的。

获得银河奖后我又发表了《流浪地球》
和《地火》，然后就是阿来约的专辑《朝闻
道》《梦之海》《中国太阳》三个短篇，不到一
个月就完成了，这要放到现在是不可能
的。当时有大量的创意挤在那儿，要表现
出来，写得十分快。现在读者都成熟了，见
的东西多了，但那会儿大家都没见过这样
的硬科幻创意，所以拿出来效果都很好。

《三体》之外
中国科幻文学看过来

写作是一种消耗

参观者在“刘慈欣科幻漫画宇宙主题展”上拍照 新华社资料图片

“刘慈欣科幻漫画宇宙主题展”的裸眼3D放映厅对小科幻迷很有吸引力
新华社资料图片

刘慈欣作品《带上她的眼睛》《三体》书封和《流浪地球》电影海报

郑文光被认为是新中国科幻作家
向世界水平进军的第一人

1903年鲁迅译作《月界旅行》

《珊瑚岛上的死光》被看作是中国
第一部较“硬”的科幻电影


